

この点が非常な変わり方だということと、もう一つは、御承知のように、新憲法以来家庭制度の崩壊といいますか、崩壊までにはいかなくとも、著しい変化というとからくるいろいろな老人に対する問題というものが、やや著しい傾向を帶びてきたというようなこと。もう一つは、経済成長に伴つて世の中が、いろいろ国民所得が上がり、国全体としては繁栄を来たしつつありますけれども、そういう経済成長に伴つて環境の変化が、必ずしもこの老人にいゝ環境をつくりつつないというようなこと。以上あげましたのは一般的な社会情勢の変化でございまして、かような変化から国民ひとしくこの老人問題に関心を持つて、議員の皆さん方も私もこれらのことを主軸といたしまして、やはり老人の福祉と申すことにつきまして、ぜひ考えなければならぬと思われる客観的情勢が起つておるのでござります。したがいまして、そういうことから考えますと、それによつて起つてきました結果といたしましては、まあ家族制度の崩壊にいたしましても、いろいろ老人に対して、どちらかと申しますと尊敬の念がややともすれば失われてきました。それは家族においても若いときは仕事をしておつた方でございまして、こういう方に対してもう一つ考えてみると、老人はやはりだれでも若いときは仕事をしておつた方でございまして、こういう方に対してもう一つ社会から縮め出され、また

件はよくない。少なくとも老人をそぞるいは老人の意見等も十分聞かなければならぬというようなことが当然起こるわけでございます。もう一つは、経済的な問題でござりますが、経済成長の今日におきましても、老人は肉体的に、それから所得的に非常なハンディキャップを相当に持つておる。これらのことにはやはり着目いたしますれば、その老人に対するハンディキャップをやはり何とかしてやらなければならぬ。わざわち健康の点につきましても、国家が留意してやることも、また所得の点につきましても、国家がこれはある程度の留意をしてやらなければならぬ。いわゆる老人は、低所得者になることはあたりまえでございます。しかしそれとともに、それはただ単に国家が援助してやることではなくて、年に、やはり年齢にふさわしいところの労働もできるよう国家が心がけていかなければならぬ。家族もきらうとともに、社会もこれはきらつておる。年をとつたらもう雇わない。しかし年寄りの中には、相當に働く適所を得ればまだ若い人にも負けないという方もありますので、一方においては老人に向くところの適職、適所をあつせんするとともに、もうどうにもならないといふ人には、国家が徹底的にめんどうを見てやつて、少なくとも老人が人生を終わる場合に、やはり満足な気持ちを持つて人生を終わらせたいというような人には、国家が徹底的にめんどうを福徳法をまとめて提案をいたしたような次第でございまして、これはもう田邊さんもおそらくそういうお気持ちであらうと思われますが、提案をいたし

○田邊(試)委員 いま大臣から御答弁がございましたことを、私は非常に注目してお聞きをいたしました。大臣の言われましたようないろいろな要因の中で、人口の状態が変わつてまいり、あるいは家族制度の変遷があり、いろいろな条件の変化等があつたと了承いたしたいと思います。ただその中で、老人が低所得になるのは当然だということがありました中において、大臣のおとこばとらえて云々しようとも、いうつもりはございませんけれども、うことを言われましたけれども、そういうことがございましたが、私は現実的にはそういうことだらうと思うのです。あとでいろいろな数字の面は局長にお伺いをしたいと思いますけれども、しかし低所得であり生活に困る、あるいはまた肉體的にも非常に老衰化して健康を保持できない、こういう状態というものが、たゞ単に老人だからやむを得ないのだということだけで済まさるべきものではないと思うのです。さういうものが一体どこからきておるのかも。したがつて、この社会的な一つの障害といふか、老人対策として、非常に冷たい条件というものを一体どういふうな形でもつて除去していくか、なくなる、あるいはまた低所得になるという、この要因、この社会的条件と人対策の基本的な考え方があつると私

は思うのであります。いわばこれらは悪条件なりこれらの悪い環境になりなしたのは、いにしえはそういう観念がなかつたかもしません。いにしえは観念は個人の能力の問題であり、個人の境遇の問題であり、いわば運命的なものだということを片づけて、他のものはそれに対しては見向きもしなかった。國もそれに対しては、何らかの正当をすることの必要性を感じなかつた。実はこういう状態であったと思しますけれども、現在の社会はそういうことではないと思うのであります。実はこれらの悪条件が積み重なつておられますけれども、老人自身の責任といふよりも、一つの社会状態、社会の条件でいうものが彼らをしてそういう非常に悪い境遇、非常に劣悪な環境に置くようになつたというより見詰めなればならぬと思のでござります。ういつたところに、私は老人福祉の現在の社会における、特に日本における、ところの社会保障制度のたてまえからいって、一つの重要なポイントがあるんではないかというふうに思ひます。ございまして、大臣が答弁をされた中で一番重視することは、現在の経済成長下において老人が非常に悪い状態にあるということに対して、これをひとつ何とか解決してやろう、こういう気持ちがあるということが、私は一番大きな問題点ではないかと思うのでござります。そういった点で私は、やはりいろいろな趨勢がありましたし、日本になつてきてる、その重要性が認められつつある、こういうことがやはり人福祉というものがあくまでも必要になつてきている、その重要性が認めら

本ではないかと思うのであります。その点に對しては大臣もおそらく同じお感じであろうと思ひますが、立案をおつくりされました事務当局も大臣のその考え方を受け、これをひとつ具体化するという意味合いで法律案をおつくりになつたのではないかと思うのでございまして、局長のほうから補足的に、大臣に同じことをお聞きするのもなんでござりますから、まず前段の説明をひどつお願ひいたします。

○大山(正)政府委員 本法案制定の目的なり趣旨につきましては、ただいま大臣から御説明申し上げたとおりでございますが、ます最初の人口の増加と申しますか、最近における老齢人口の変遷の状態について申し上げますと……

○田邊(誠)委員 基本的なことだけです。

の、内容のない形におちいりがちではありません。そういうふうに私は思うのであります。そういう意味合いから先ほどちょっと逆説的な話をいたしましたが、大臣からそういうふうな御叱正を賜わったのでありますけれども、この意味合いを現在の政治の場において政府が的確にとらえて、これを力点とした対策を講じようという熱意と具体的な努力がなければならぬのぢゃないか、こういうことを私は言いたいのですが、この点に対しても、先ほど大臣の強調された点は私は率直に了解をいたしますから、さらにこれを肉づけられる意味合いにおける政府の考え方、心がまえといふものがぜひともほしい、こういうようにも実は考えるのでありますけれども、これは大臣の立場から、この点に対する心がまえと対策といふものがおありであつて、こういった法案が提出をされたのではないかと了解するのでありますけれども、その点はいかがでござりますか。

係を持つ行政でございますが、精神はまさにそのとおりでございます。そういうことは十分考えておりますが、また客観的に見ましても、弱小年齢が非常に減りつつあることも、これは事実でございます。おそらく十九歳未満の人が昭和三十年で、百一センテージは忘れましたが、人口の半数、四四、五%までは二十歳以下の人口であります。これがだんだん昭和四十五年くらいいになりますと三〇%、三割くらいにしかなりません。いまの人口構成でいきますと、それですからますます年寄りに働いてもらわなければならぬという結果にもなりますが、これはそのため老人福祉法というものをやるわけでもございませんけれどもやはり分に応じて生産の場にどうして老人を引き入れていくか。これは会社とかその他官庁あたりも、そんなところに關係するわけであります。私たちのねらいもその辺にあり、非常に重点を置いておるということだけは御了解賜わりたい、かのように思う次第でございます。

載つておる一つの福祉的なサービスの面もありますけれども、それ以外の、老人福祉ばかりでない全般的な社会保障にわたるものもあります。しかし同時に、当然対象としてとらるべきところの福祉対策というものがあろうと思うのです。大体、大別されどなんなく、あいに考えておられましょか。現在講じられておりましょか、ひとつこの際まずお示しをいただきまして、その中で、一体老人福祉法に示されるところの内容はどういう位置づけがされるべきものか、こういうふうに私どもは実は考えてみたいと思いますので、その点に対するお答えをいただきたいと思います。

まかい点につきましては、政府委員が
ら答弁いたさせます。

○田邊(誠)委員 私のお聞きしたしか
たがちょっととまずかったと思います
ので、私のほうから、それでは大体
考え方を明らかにいたしてまいりた
いと思いますが、この老人福祉法案
の内容に示され、いま大臣から御説明
のありました点は、いわば老人福祉対
策の全体ではないと思うのです。いま
も大臣のお話があつた老人ホーム、こ
れは各種のものを段階的に、いろいろ
な条件に即応してくる、こういういろ
いろ今までよりも深みのある考え方
でありますし、これらを中心としたい
わゆる老人福祉サービスといいましょ
うか、こういった点が一つあると思う
のであります。もちろんこれは施設
ばかりでなく、住宅の提供、これは
外国等では特に強調されておるわけで
ありますけれども、こういった面も
いは老人ホームや老人クラブ等を通
ずるそいつた一つのレクリエー
ションまで至る行き届いたサービス、
こういったものが一つあることも疑い
ない事実であります。しかし、これだ
けで私は老人福祉対策というのが終わ
りであつてはならないと思うのです。
これは老人福祉法案という法律案の持
つ中身ではなくて、老人福祉の全体的
な面からいいますならば、当然これ
と相応した社会保険の問題、あるいは
併用されるところの公的な扶助の問
題、特に老齢扶助の問題、こういった問

題も、やはり生活保障、所得保障という面からいって、当然なおざりにできない老人福祉の問題であろうと思う。それと、私が先ほど言いまして大臣のこの点では共感を得ました、いわゆるより生産的な、より積極的な意味合いにおいて、老人に対するところの職業を選ばせる、いわば労働をさせるという面におけるところの対策、職業を保障する、そのためにはもちろん老人向きの職業を開拓する必要もありますし、あっせんをする必要もありましょうし、あるいは若い者とは比較にならないほどのいろいろな悪条件にある老人に対するいろいろな再訓練をする。こういう必要もございましょうし、これらの人々の特殊な条件というものを考慮した、いわば中高年齢層の労働問題、職業問題というのがいろいろ問題になつておりますけれども、私はそれ以上に高度の政治的な配慮を必要とするところのこれらの職業問題というのがあると思う。いわばこれらのものが総体的にからみ合いながら、お互いに補完し合いながら対策が講じられているところに、実は非常に重要な意味合いを持つってきた老人福祉対策というものが一歩前進をし、また全体的な対策として樹立されるというかつこうになりますと私は思うのでございまして、この点に対するところの基本的な心がまえというものを実はお聞きをしたかったのであります。大体今まで私が言ったこと――まだ足りない点もあるうと思いますが、これらの点を考えることが老人福祉の全体的な筋合いでなかなかうかと私は判断をいたしておりますけれども、一体政府ではそういうような観点でこの老人福祉を見ておるの

か、あるいは老人福祉法に規定をされたとするものが老人福祉の全般であつて、これをもつて足りりといたしておるのか、この点に対しての考え方を実はお聞きしたかったのであります。

○大山(正)政府委員 ただいまお話をありましたとおり、老人福祉法に規定いたしております各種の施策が老人福祉の全部ではない。

ども、今後大体同じような推移で、同じようなカーブでもって、カーブはもちろん鈍化しますけれども、大体伸びるものとの判断してよろしくうございま
すが、こういう際ですから、ひとつ教えていただきたいと思います。

○大山(正)政府委員　日本人の平均寿
命の推移は、明治時代には大体男子が

○田邊誠委員 きっとだんだん、現在のところ一番長生きをしているといわれるノルウェー、スウェーデン、それに次ぐところのイギリス、こういう状態に、社会保障の充実やいろいろな経済的な、あるいは社会的な施策が講ぜられる中において、寿命は延びていいとというようくわれわれは判断をいたすわけでございまして、いざれにして最も老人人口が非常に多くなってきておる、そうしてまた平均寿命が延びてきておるという事態が、私どもはいまの御答弁で明らかになりましたので、これはますます老人というものに対してもないがしろにすることはできないといふことが、よく理解されてきたわけで

二九三

そこで私は、一般的なそういうお話をございましたけれども、老人問題を考える場合に、何といつても日本の経済的な条件というものが非常に劣悪であり、一般的な国民というものは、若いときに汗水たらして働いていたがために、これは十分老後を養うに足るところの賃金なりあるいは退職金なりをかちとることができない。こういう状態でございまするし、またあとで年金局長等にもお伺いをしておきたいと思いますけれども、公的年金やその他各種の年金制度等も完備しておらない、こういう状態でござりますだけに、老人福祉の問題というのは、他の国に比べて二重の非常にむずかしい条件があるのではないかと私は思うのでございます。

そこで、これは厚生省でも労働省でもよろしくうございますが、いま大体、老人福祉の対象となるべき年齢といふのが六十歳なり六十五歳というこ

現在日本の働いてる人たとていう職業を離れて、定年制をしておるという企業があり、ますならば、一体どの辺の年齢で、というものが一番多いのか、数字がわかりでございましたならば、ひとつお示しをいただきたいと思うわけであります。

また、一たんやめてほかの小さな企業等に就職をする、こういうことも実はございません。これを見た場合には、まだ働くところの年齢でありますながらも、これが実は生活の基盤を失う、こういうところでもって、これは国家的に見た場合に、いわば労働力の浪費といいましょうか、でありまして、再雇用の見込み是非常に少ない中高年齢の方々がその職から離れていくことは、きわめて実は注目をしなければならない現状であるうとと思うのでござります。しかし、もちろん早くやめたにいたしましても退職金が非常に多かつたり、あるいはまた退職金の基礎にな

な状態は、内容的に違いますけれどもそれを見ますと、多くは大体六十歳以上でございまして、ノルウェー、カナダ等のように七十という、こういった多い国もござりますけれども、大体六十歳以上というのが非常に多いということが現状でございますから、それと引き比べますならば、日本の働いておる人たちというの、より早くその企業から離れていかなければならぬ、いわば職を離れていかなければならぬい、こういう現状でございます。五十五歳といたしますならば、年金の開始時期あるいは老人福祉のいろいろな施策を受けるに足る一応の対象になるところの年齢でございますると、かなり実は下回つておるという状態でござります。しかも加えて、私がいろいろと聞

あ大体四百倍ぐらいの指数で直します。すると、工業労働者の賃金というのが上がります。二万五千円、大学出は約二万八千円、こういうかっこうになるわけでありまして、戦前に比べることは、必ずしもこの際、単純に比較できない点もありましたが、かなり実質的な賃金といふものが上回っているということにはならないと思うのでございまして、私の全体いま申し上げたような点が誤りでなければこれでよろしうございますが、いいですか。

○三治政府委員 私、賃金関係の行政に携わっておりませんので何とも申し上げられませんが、いまおっしゃつたように、戦前の同職別の賃金格差から

らつておる、こういうことでござい
するならば、これはまた事情は別で
ざいます。退職金の問題の前に、労
省の職安局長は来ておりますか
安局長がお見えでござりまするので
これはあなたに数字的な質問をする
に、労働省が出している毎月の勤労
計の調査によりますると、昭和三十
年の十月の工業労働者の大企業にお
るところの平均賃金は一万八千九百
十円、小さな工場における平均賃金
一万三千二百七十円、大体これは工業
労働者であります。大学出の職員は一
体一万三千五百円、こういうことにな
つておるわけでございまするが、こ
は書物によりましたのですから、あそ
いは的確なものでないかもしませ
けれども、戦前の賃金に比べますると

見ると、戦後は非常に平均化してきた。男女別の賃金もそうであるという意味において、いわゆる大学出のサラリーマン、技術者というものが、一般的の賃金水準から見れば、割合において相対的には低くなつておるということは多少言えるかと思います。

○田邊(誠)委員 まあ下のほうへレバルダウンしていきますから、なるべく上のほうへ上げるような気持で答弁をしてもらいたいと思うのです。これは職安局長の答弁としては無理かもしれないけれども、大体退職金は、企業別に見まして一体どのくらいの程度になつておるか、数字はおわかりでござりますか。

○三治政府委員 政府の公式の調査としてやつた退職金の調査というものはないと思います。あるいは一部の経営者団体とか民間で調査した資料はあるかと思います。われわれが調べた石炭の関係では、今度の合理化でやつた場合において、大体大手のほうでは平均五十五万円ないし七十万程度、これは一般の労働者でございます。中小の零細のほうでは、大体半数くらいが退職金規程を持つてない炭鉱会社でござります。石炭産業につきましては、そういう合理化による解雇者の退職金の問題で特別調査をやりましたので、そういうことについて私はお答えできるわけですが、一般の製造業その他でどういうふうな比率になつているかといふ問題につきましては、私は資料も持ち合わせておりませんし、私の経験からいくと、政府が調べた実際の離職者の退職金がどのくらい支払われて いるか、産業別、企業規模別の方式の統計はないと思います。

○田邊(誠)委員 これは私のほうから明らかにしても、別に直接いまの審議に關係ございませんから差し控えますけれども、たとえば大阪の労働部でもって昨年の二月に調べた賃金、退職金事情調査概要というものがござります。これを見ましても、百人以下の企業でもって、これは大阪という事情もござりますからかなり高額でありますけれども百万円以下、一番多い五百人以上をとらえてみましても、中学生出の労働者が百三十四万円、高等学校が百九十万、大学出は二百五十万、こういう程度でございまして、あなたのおつしやったのと大同小異でございますが、退職金としては——私どもとしては、その規定のあるところはまだしもでございますけれども、問題は実は退職金規程のないところが非常に多いと思うのであります。これもおそらく数字が明らかでないでございましょうか。

○三治政府委員 わかりません。

○田邊(誠)委員 これはしかし、私は非常に多いと思う。こういう状態でございますから、賃金も戦前に比べて必ずしも急激な上昇を見ているといふわけにはまいらない。退職金はまだまだ非常に不安定な状態でございます。しかも先ほど申し上げたように、定年までつとめないでやめる、こういう人たちもかなり多い。これらの状態を逐一お聞きする時間がございませんけれども、大体の趨勢がわかつたわけでございます。

でございます。そういった点から、老人福祉と雇用という問題は非常に難解な問題であると思う。先ほど大臣からもその点に対するお答えがあつたのでござりますけれども、一体六十歳なり六十五歳以上で職業につこうといふ人たちはどのくらいありますか、お聞きをしたいと同時に、この職業につく際において、一体どのくらいの率でもって就職ができるのか、われわれとしてはおそらく非常に困難な状態ではないかと推察いたしておりますけれども、ひとつその点の数字を明らかにしたいいただきたい、これが一つ。

それから一たび居職をいたしましても、以前のように正しく生活ができるような賃金がもらえない、こういう状態というのは非常に多いと思うのでありますけれども、再就職後におけるところのこれら老人層の収入状態というものは、一体どのくらいになつておるのか、これをひとつ、おわかりでしたらお教えいただきたいと思います。

○三治政府委員 中高年齢層の再就職問題をわれわれ意識しまして、ここ一、二年、毎年十月に職安の窓口にあらわれました年齢階層別就職者の状況を調べておるわけでございます。それによりますと、昨年の十月で二万九千余でございまして、そのうちで、その十月一ヶ月の間に就職された方が千二百五十名ほどでございます。有効求職に対する有効の就職率でいきますと、大体七、八人に一人の就職者といふんでございまして、この率はあまり芳しくございません。いまのは六十歳以上の方でございますが、失業保険の受給者につきまして、五十歳以上の方、これは若干資料が古いわけでございますが、三十五年

では、失業保険をもらわされてから一ヶ月後、六%が再就職をされておるということです。若年層のほうではほとんど九%でございますが、こちらは五十九%の再就職ということでござります。失業保険をもらわっても、その後引退された方も相当あると思います。そういうことからいまして、やはりわれわれのほうとしても、まだほんと六の中高年齢者の就職の状況というのを、ここ一、二年のいろいろの窓口や資料で調査はしておりますが、全般的に見る資料というものをまだ十分把握しておりません。今後ともその点は努力してまいりたいと思いますが、いずれにしてもこの統計資料で見ても、中高年齢者の再就職の問題はなかなか困難だと思います。

う一つは、いまおっしゃいましたように、大企業のほうから定年後、ことに石炭なんかは大手から出ます離職者で高年齢者が多いわけでございますが、そういう方たちに対しては、やはり再就職のときにはどうしても賃金が、現在の功序列型の賃金からいいますと、下がります。したがいまして、そういう方たちがやはり家族を生活させていくためには、どうしても必要な所得がなければできないわけですから、そういう場合には、夫婦で同じ職場、あるいは同じところから付近に無理なく通勤なり就職できるという、一種の共かせぎみたいな就職の紹介の方法とかいうような問題をやっておりまして、これで企業者にも労働者側にも喜ばれるという現状でございます。

○田邊(誠)委員 いま大体お聞きをしましてわかつてまいりましたけれども、老人の再就職は非常に困難であります。またその場合においても、必ずしも生活を保持するに足るところの収入を得るわけにいかない、こういう状態が非常に多いわけです。実は私がいろいろな点をお聞きしてまいりましたが、老人対策を考える場合に、一體どの程度のてこ入れをしたならば、老人に対して、満足とまではいかないにしても、最低の生活を与えることができるので、こういう点をまず考えていかなければならぬと思うのであります。その点からいいますならば、現在の施策は、きわめて貧弱であるということは申しますでもないことであります。

それでももう一つだけ実はお聞きをしたいのでありますけれども、いま大体の観念として、一般国民はもちろんでそれども、老人に限つてみて、老人

○西村国務大臣 いまの御質問の全部に答えられませんが、大体さいぜんからのお話のうち、中高年層の就職の問題、これは私に特に尋ねでありますんでしたけれども、中高年層をして再就職の機会を与えるには、やはり家族手当、児童手当の問題が密接な関係を持つております。これが中高年層としては、再就職には一番条件が悪いと思うのです。しこうして中高年層でなしに、さらに老人に対しの再就職といふようなことになりますと、おそらく、いまは定年制があって、定年でやめましても大部分の人はさらに再就職をするわけでござります。そういう場合には、やはり労力、能力とも相当に減退することは確かでございますから、自然に、給与の面につきましてもサービスの面につきましても、別な考え方を持たれますけれども、それよりも老人

の現在の入所の費用は、月額七千円ないし八千円ということになつております。

すので、その数字を申し上げますと、世帯人員によって非常に違うわけであります。が、老人が一人で生活している人世帯の場合をとって考えますと、一級地の場合で約五千円というのが日常の生活費ということに相なっておりますので、これに家賃を加えて考えなくてはならぬと思いますので、かりに一千五百円の家賃のところに入つておるということになりますれば、六千五百円ぐらいが大体生活保護の基準になるというようになりますので、大体いま申し上げましたような数字が最低生活費といふように考えてよろしいのではないか、かように考えておりま

うど小づかいを使う額というのが大体二千円くらいまでが多い数字でござりますから、小づかいにもやや足りないか足らぬかということをございます。小づかい銭をやるという意味合いで福祉年金を設けるとすれば、それもけつこうでございますけれども、そういう意味合いではないと思うのであります。そういった点から、非常に現在の各種の年金制度や助成法というのは、老人に対してここに法律が規定せんとするところの基本理念というものを決して正しく貫いておるとはまだまだ言いがたい現状である、こういうことをおきたいのでありますけれども、私は理解をされたと思うのでございます。

いろいろな問題をお聞きする前提として、いろいろな数字をお聞きしてまいりました。もう一つだけお聞きしておきたいのでありますけれども、こう

○大山(正)政府委員 私どももそのよう
向にあるというようにわれわれは考
ておつていいわけですか。
うに考えております。
○田邊(誠)委員 そういういた点をお聞
きしてまいりまして、繰り返すまでも
なく老人人口はふえていく、しかも生
活は不安定である、就職もなかなか困
難であるし、たとえ就職しても完全
な生活を維持するに足るだけの賃金
が保障されておらない、こういう状
態でございますから、老人問題という
のは今後ますます重大な意味合いを持
ち、好むと好まざるにかかわらず、政
府がさらに重大な決意を持ってこれに
対処しなければならぬ、こういうふう
になつてまいつたと思うのでございま
す。私は大臣にたびたびお聞きをして
まいりましたけれども、特に私は、現在
の池田内閣のいわゆる所得倍増計画の

「柳谷委員長代理退席、委員長着席
しかし、こういうような状態でいきま
すれば、それこそ経済成長の目的と
するところに合わないのでございますと
から、経済成長を円滑にはかるうとす
ならば、その圧力のかかる部分に対し
て、相当なてこ入れをしなければ経済
成長の目的とするところに沿わない、
ようにも思いますが、今後池田内閣は
経済成長をはかるうとするならば、そぞ
弱者、圧力のかかる部分に対し十へ
てこ入れをやつてこそ、十分目的を達
するのではないか、私はかように考

にどういう職が適職かということをさ
がすことが第一じゃないか、そういう
ことでもついているいろいろな指導をしてい
くといふことも、西村個人の考え方です
が、考えられるわけでございます。も
し、てこ入れをするということになれば、
そういうことにつきましても、私
労働省と連絡をとりまして十分研究を
してまいりたい、かように考えており
ますし、さらに政府委員から、ただい
まの質問については答弁をいたさせま
す。

○大山(正)政府委員 老人が生活をし
ていくには最低どのくらいの費用が
必要であるかという御質問でござい
まして、生活保護の数字ではまだと
いうお話をございますが、一応生活保
護においてどのぐらい出るかというこ
とが現在での目安にならうかと思いま
す。

○田邊(誠)委員 大体生活保護を受け
ておる人たちの状態で、それよりも若
干上と見られる人たちがいま軽費老人
施設へ入っておる、こういう状態であ
りますから、これを見ましても大体
七、八千円というものが軽費老人ホー
ムに入る人たちの要する費用である、
こういう形になるわけでございます。
私はここまでいろいろとお答えをいた
だいてまいりまして、大臣にこの際あ
らためて、実は各種の年金の問題とあ
わせて、現在の不備をさらにお指摘する
という気持ちは私にはございません。
しかし大臣おわかりのとおりであります
と、福祉年金の問題につきまして
も、現在の千円というのは、これはちよ

いう状態でござりますから、今後のいふるな施設や対策を講ずる際のウエントを一体どこに置くかという問題になりますが、おおむね関係してまいるのであります。おおむねらく老人層におけるところの被保護世帯なり保護を受けるところの人たちと、いうのは、私は年々ふえておるのにじらないかと思うのであります。法案等を拝見しましたところが、かなりそいつた状態というものが明らかでござります。三十二年には、被保護世帯被保護者の総数のうちで六十歳以上が占める割合は一三・三%でありましたけれども、三十七年七月には一六・四%になつておる、こういう状態でござりますから、老人の被保護世帯は年々ふえておる、こういう状態が明らかでございますけれども、一体この状態といふのは、今後もやはりふえる傾

推移を見てまいりましても、先ほど
小企業の賃金と大企業の賃金の格差
縮まってきたといふお話をあります
れども、私はこの国会でも指摘いた
まして、大臣もすでに御答弁をいた
ましたように、必ずしも所得の格差
縮まっているとは言ひがたい、こうい
う状態でござりますが、実はこの成
績下におけるところの所得の格差
さらに著しい、こういう現在の状態
中でもって、この経済事情が老人層
及ぼす影響が、また私は非常に至大
はないかと思うのであります。大臣
この点に対してもは当然一言お認めに
ると思うのであります、大臣、そ
いうことになりますしょうね。

○西村國務大臣 やはり経済成長下
現象といったしまして弱者に非常に圧
がかかるということ、その弱者とい

「柳谷委員長代理退席、委員長着席
しかし、こういうような状態でいきま
すれば、それこそ経済成長の目的と
するところに合わないのでございますと
から、経済成長を円滑にはかるうとす
ならば、その圧力のかかる部分に対し
て、相当なてこ入れをしなければ経済
成長の目的とするところに沿わない、
ようにも思いますが、今後池田内閣は
経済成長をはかるうとするならば、そぞ
弱者、圧力のかかる部分に対し十へ
てこ入れをやつてこそ、十分目的を達
するのではないか、私はかように考

えておる次第でござります。

○田邊誠委員 そういう厚生大臣の
お心がまえは、私は非常に重要なと思う
のでござりますけれども、しかし現
在、具体的な施策の面になりますと、先
ほど大臣が最初に予防線を張られました
ように、この法律案の内容は必ずし
も万般の対策を講ずることまるでいっ
ておらない、こういう状態でございま
す。現在、池田内閣がいろいろと諸外
国との比較をされる場合に、お手本に
されるのは何といつてもアメリカでござ
いますが、私は必ずしもアメリカ
が、この面に対しても他の歐州諸国に比
べて先進国であるというふうには考
えておりませんし、また実はいろいろな
違った面における悪条件があると思う
のでございますが、それは一応抜きに
いたしましても、アメリカにおいてす
らもこの老人福祉の問題に対しては非
常に関心を払つておることは、私は注
目しなければならぬと思うのでござい
ます。本年の二月の二十一日に、ケネ
ディが議会に対し老人福祉に関する
特別教書を送つたことは、すでに御承
知であろうと思うのでござりまする
が、その中でケネディは、六十五歳以上
の老人が病気につかつた場合には、ひ
とつ社会衛生施設においてこの医療費
を国でもって担当すべきである、第二
番目には、低所得や中間の所得層の老
人の者は、時別な税の減免をしなけれ
ばならない、第三番目には、老人用の
住宅の建設のために、低利の融資をす
ることをひとつ積極的にやろう、さら
に第四番目に、老人の就業の促進をは
かるべきである、こういう内容を盛つ
た教書を送り、この立法を議会に対し
て要請いたしたわけであります。私は

その中で時に注目すべきことは、やは

九月

力における状態等をお話をしました。

施設の面において、無理矢理ある

その中で時に注目すべきことは、やはりこれに對しては長期的な展望が必要である、こういう觀点でもつて大統領は、五年間にアメリカ政府はこの老人福祉に對して百億ドルの経費をつぎ込むことを予定をしたい、こういうことを実は織り込んでおるのであります。五年間に百億ドルでございますから、大体一年に直しまして約七千二百億円、くらいの額になるわけでございます。これと比較をいたしまして、実はそのあとでもって御答弁をいただくことはたいへん恐縮でござりまするけれども、しかしものにはたとえがございまして、アメリカがこれだけの熱意を持って老人福祉に取り組もうとしておる現状の中で、はたしてこの画期的といわれる老人福祉法を提案いたしました政府としては、これに要するところの――今年度予算としてすでに成立をいたしましたけれども、どのくらいの額を見込んで、この法律の裏づけとして具体的な対策に充てようとするのか、この際、ひとつ相対的にものを考えるという意味合いから、あらためてその総額に対し、前年度との比較においての数字をお示しいただきたい。

○田邊（誠）委員 大臣いかがでございましょうか、私が言わなくともケネディの老人福祉に対する特別教書はすでに御案内であろうと思うのであります。ですが、私は繰り返して申し上げます。アメリカに見習うということを盛んにいわれておるわけであります。やはり私は内容のある老人福祉を推進をする、こういう政府の心がまえの点から見まして、いま局長のお話のありました今年度予算がすべてではないと思いますから、そういう観點で私はこれに対しても追撃を与えようとするのではありませんが、今後的心がまえと対策をいたしまして、ある程度やはり全般的な社会保障に対する対策を講ずべきであるということをしばしば申し上げておるのであります。事老人福祉に限つても、現在の時点におけることのその重要性、今後の大きな課題としてこれが対処を要求されておるという現時点におきまして、アメリカのケネディがとつたところのこういった思い切つた一つの処置というものの、これはもちろんアメリカは軍事費等の増大等がありますから、全体的に見た場合は、この予算がはたして日本の社会保障関係の予算と比較をして、どのくらいの開きがあるかということに対してもにわかに即断はできませんけれども、いずれにしてもそういう考え方を打ち出しておるという点を一つの展望をお持ちでなければならぬことをいたしますならば、わが国におけるところの老人福祉の行くえに対しても、政府はこの法案を出すと同時に、こういうふうに私は考えるわけでありますけれども、いまの私のアメリカ

力における状態等をお話をしましたこととにらみ合わせまして、政府は今後一つの具体的な長期展望というものを立てて立てるところの御意思がござりまするかどうか、あわせてひとつお聞かせいただきたいと思います。

○西村国務大臣 ケネディ教書のことにつきましては、私もちょっと見をいたしました。いずれも非常にわれわれにとって示唆に富んだことでござります。しかしもう田邊委員も御案内のとおり、すべてにおいてアメリカと比較すべくもありません。ただ今回の法案の提案に至りましたのは、どちらかと申しますと思想的に非常にまとめて、これをひとつ起點といたしまして今後肉づけをしていこう。したがいまして、今後老人福祉に対しまして、いまあなたが申されましたようないろいろな面につきまして、今後十分な施策をはかつていくことが老人のためのみならず、日本の繁栄のために当然の責務であると思って、これを起點にいたしまして長期展望をいたして、明年度から予算につきましても考慮したい、かように考えておる次第であります。

○田邊誠委員 今後いろいろと施策を講ずるという、こういうお気持ちがあることはわかりましたけれども、われわれとしてもやはり老人福祉法といふものが世論が言うように、ほんとうの意味におけるところの今後の老人憲章的な性格を持ち、これが軸となつて福社対策といふものが講じられていくという、こういう希望を実は持つておる。実は予算的な面あるいは具体的な面では、必ずしもその内容が一步前進のかまえであるというふうには見受けられないと。実は予算的な面あるいは具体的な

施策の面において、まだ不十分であるということをわれわれは指摘せざるを得ないのでございます。もちろんこの内容とする中には、今までにないようないろいろな施策や、あるいはまた、現在までの対策のうちでもつてさらにそれを充実したということも含まれておりますけれども、しかし私は、ただ単に総体の予算がふえたといつだけではなくて、たとえば国が出すところの、国が持つべき責任、国が負担をすべきもの、こういう負担割合といふものに対しても、今までの観念以上に私は考えてやらなければならぬ点が多いのではないかと思うであります。

軽費老人ホームに対する事務費を、今回がある程度持つということになりましたことを私は承知いたしておりますが、その他の状態は、負担率等において変わっておらない、こういうふうにいにいわれておるのでありますけれども、今後これらの、私はただ単に額の増額でなくて、あるいはまた今までのたとえば方針をふやす、あるいはまた各所の老人ホーム等の施設の増改築なり新築を促進する、こういうことが必要であると同時に、やはり國なりあるいは地方自治体なりという、社会的にこれを解決し、これが責任を持つ、こういう体制を確立する意味合いからいいますと、国の負担率、補助率等も、当然私はやはりえていくべき性質のものでないかと思うのでございませんけれども、すべて一挙にこれがいま解決をされるという状態にはないと思っています。思いますけれども、だんだんにこれを変えていく必要があるのでございませんいかと思うのでござります。たとえ

新しく建てる場合には、法人の場合には二分の一が公費負担というかこうになるわけござりますけれども、これが実は、最初のそういう施策を打ち立てるということが困難な事態に現在なりつつあるのです。これは地方公共団体であろうとあるいは法人であろうと、その他であっても同様でございます。そういうた率の変更等に遼次手をつけていくというお気持ちがあるかどうか、この際ひとつお伺いしておきたいと思います。具体的にこれから手をつけるというようなお考えがあればなおつけこうでありますけれども、あわせてひとつお聞かせいただきたいと思います。

その他からの融資の面についてあつせんし、あるいはそれを低利にするといふ面についてもひとつ努力してまいりたい、かように考える次第でござります。補助率の点も、確かに御指摘のようにこれを改善することが望ましいのでございますが、しかしながら一般的な問題としてございまして、見通しはなかなかつかずかしい問題ではないか、かように考えております。

○田邊(誠)委員 実はそういう内容の改善等もはからねながら、この対策が逐次前進をするところに私は大きな意味合いがあるうと思ふのでござります。これらについて、さらにひとつして、これらについて、さらにはあとついでござりますけれども、それらはあとで前進をするところのお考え方を持つて対処されるようには希望したいのでござります。

いろいろと全体的な御質問をしてまいりましたが、なお実は他の環境衛生やいろいろな施策との関連等の問題もござりますけれども、それらはあとでお伺いをいたすことにならました。具体的な法律案の内容に対しても、とりあえず逐次お伺いしてみたいと思います。

いろいろな施策があるわけでございますが、一番最初に大臣にお聞きをいたしまして、老人福祉の増進をすることは、老人に対する敬愛の念からまず出発することが必要である、こういうお話をございました。たいへん教えられるところが多かつたのでありますけれども、私が最初指摘をいたしました一つの問題として、老人の日というのがここにございます。そして老人の日には、実はたいへんいい行事が行なわされておるわけであります。長生きをしたことに対するお祝いをしたり、

験に照らしまして、民間で自主的にいろいろいろいろやつてきた行事が多かったことは事実でありますけれども、この法案の中に入れておきたいと思います。

○大山(正)政府委員 老人の日につきましては、ただいまお話をありましたとおり、昭和二十五年以來行なわれておりますて、大体民間の運動といいたしまして年寄りの日、あるいは年寄りの週間ということで、老人に対するいろいろな行事が行なわれておりますので、老人福祉法が制定されます際に、これをぜひ老人の日ということでこの法律にも取り上げたい、こういうような趣旨で案をつくったわけでございまして、それが、お話のように、その日だけ老人を大切にしてあとは知らない、あとはさびしくなるということでは全くこの趣旨にもとるわけでございまして、そういう老人敬愛、老人福祉の思想を高めるためにそういう日を設けるわけでございますから、その日を契機としたしまして、老人福祉の思想がさらに一般国民の間に关心と理解を高めるという趣旨で設けられ、また実行されなければならぬ。われわれとしてもそういう趣旨で進めてまいりたい、かようになります。

○田邊(誠)委員 いま局長は、老人の日の非常に重要な意味合いというものをP.R.といいましょうか、理解させれる、こういうことを言われましたけれども、私はやはりこの点をさらに重要視して、老人そのものに対していくような慰安をしたり、慰めてやるという

こととももちろん続けなければならぬこととありますけれども、それと同時に、老人の日なら老人の日というものを制定いたしました一つの意味合いと、いうものの、それを柱とするところの老人福祉といふものが非常に重要なといたいことを一般の国民によく理解をさせられて、それに対するところの関心と協力を得せしめるという態勢をつくるとともに、私はやはり十分な心がけを用いて、もらわなければならぬじやないか、こういうように実は考えておるわけであります。が、ちょっと舌足らずの御答弁でござりますけれども、私のいま話をいたしました点で御理解をいただきまして、なるべくその方向に向かってさらにひとつ努力をお願いしたいと思います。よろしくうございます。

○大山(正)政府委員 全く御趣旨のとおりであると考えますので、その線でひとつ努力したいと考えております。

○田邊(誠)委員 それでは法案に対する具体的の質問にいま入ったところでござりますが、さらに明日統けて質問をさせていただくことにいたしまして、本日はこれで一応打ち切りたいと思ひます。

○秋田委員長 本日はこの程度にとどめ、次回は明三十日午前十時より開会することとし、これにて散会いたします。